

# EL CORREO

Año XVIII

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1 peseta al mes Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5'50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

MADRID

Miércoles 17 de Febrero de 1897

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 6.140

## Buenas impresiones

En la opinión pública han causado excelente efecto las noticias de Filipinas.

Con simpatía siguen todos los corazones el avance de nuestro ejército sobre las posiciones de Cavite, y con legítimo orgullo aplaude la bizarria con que se conducen las tropas peninsulares e indígenas, y la inteligencia que despliega el general Polavieja.

A la operación coadyuva también la escuadra, con aquel ardimiento que es tradicional en nuestros marinos.

La resistencia que oponen los insurrectos, ya porque la raza dista mucho de la flojedad con que se presentaba, ya porque las fuertes posiciones que ocupan, fomentan su fanatismo, han de suscitar dificultades, y según todos los indicios la operación proyectada invertirá en su desarrollo total algunos días.

Los medios de combate reunidos; el excelente espíritu de las tropas y la pericia de los jefes, ofrecen, sin embargo, la garantía de una victoria manifiesta, si quiera haya de costarnos bajas dolorosas.

No es el momento presente a propósito para consideraciones que vendrán en su oportunidad.

Hoy se trata de sofocar un incendio por los medios adecuados al efecto.

Está empeñada la suerte de muchos españoles, así peninsulares como indígenas, y el país sigue con vivísima simpatía las penalidades y el esfuerzo del ejército, haciendo votos porque su victoria sea tan rápida como decisiva.

## ACTITUD DE LOS CARLISTAS

Sigue tratándose por los periódicos de la actitud de los carlistas. Los informes son contradictorios, pues mientras unos creen que de ellos no temen nada las autoridades, suponen otros que en un momento dado se echarán al campo perfectamente organizados y municionados.

Véase, por ejemplo, lo que dice el corresponsal de *El Imparcial* en San Sebastián en un telegrama que publica hoy el citado colega.

«Aquí sigue comentándose mucho la indiferencia del gobierno y de la opinión de Madrid ante la agitación carlista, pues dicen que los partidarios de D. Carlos trabajan mucho, ayudados por la indiferencia ó por la benevolencia del gobierno.»

En cambio, según vemos en otro telegrama que publica *La Correspondencia* de su corresponsal en Barcelona, *El Correo Catalán*, órgano de los carlistas de Cataluña, publica un suelto negando veracidad á los rumores de existir propósitos de alzamiento en armas de los partidarios del pretendiente D. Carlos.

Añade que el pretendiente no ha dado aún el orden de lanzarse á la lucha armada, por no juzgarla oportuna, y que lo resuelto por D. Carlos debe acatarse ciegamente por todos sus partidarios.

Pero nada más concreto en esta materia que lo que dice en nueva carta á *El Tiempo*, desde Pamplona, el Sr. Lizasoain:

«Después de hablar en mi anterior—dice—de las reuniones celebradas en la frontera de Navarra y Alava por importantes carlistas, he sabido que hace pocas noches, en una casa de esta ciudad, hubo importantes conferencias entre los personajes más conocidos en las filas del pretendiente de toda la región, y según me dicen personas de cuya seriedad no es posible dudar, se hicieron públicos allí los nombramientos que se suponen hechos por el duque de Madrid últimamente, y que recaen según otra versión: para Navarra, en los Sres. Sanz y Cavaero; para Valencia, en el Sr. Reyero; para Vizcaya y Santander (Encartaciones), en los Sres. Solana y Oliver; para el Centro, en el Sr. Castro y Lopez-Amor; y para Cataluña, en los Sres. Prast y Lloret y Altarrriba Villanueva.

Para que se vea el fundamento con que hemos llamado la atención del gobierno, con insistencia hacia este punto, transcribiremos la copia de un oficio recibido, según se me afirma por uno de los arriba mencionados, que á la letra dice así:

«Ejcmo Sr.: Adjunto tengo la satisfacción de remitir á V. E. el real despacho que en unión de otros de la misma clase ha sido firmado hoy S. M. (1), en virtud del cual, y con arreglo á las instrucciones que reservadamente se le comunican, queda V. E. confirmado en su categoría de teniente general de los ejércitos

nacionales (?).—Dios guarde, etc.—Venecia y 7 de Enero de 1897.—El secretario del despacho de la Guerra, Joaquín Llorens.—Rúbrica.»

«He llegado á saber también que los individuos que, después de la reunión de Arriola marcharon á Francia, suponiéndose que á ultimar la compra de armamento, se han detenido en París en espera de fondos que les permitan cumplir su cometido, y aunque se dice que se practican gestiones análogas en Italia, no son éstas muy satisfactorias para los hombres de acción de la comunión tradicionalista, que solo confían en el resultado del viaje de estos señores, que desde París marcharán á Bruselas.

Es muy fácil descubrir el verdadero fin que se proponen los carlistas, encargados á nuestro representante en Bélgica se informase de una manera extraordinaria de la clase de trabajos que se hacen en las principales fábricas.»

## FILIPINAS

La escuadra.—Bombardeos.—La costa de Ternate.—La costa de Bacoor.

El comandante general del apostadero de Filipinas, general Montojo, ha dirigido al ministro de Marina los despachos siguientes:

«Manila 16.—Al rayar el día de ayer salí al mando de la escuadra con objeto de bombardear la costa de Ternate, operación que llevé á efecto destruyendo trincheras y poblado y causando muchas bajas al enemigo.

En los buques no ocurrió novedad alguna.

Siguen las operaciones.—Montojo»

### Bombardeo de noche.

A última hora de la tarde recibí ayer el general Beránger este despacho del general Montojo:

«Ayer noche tuvo efecto el bombardeo sobre la costa de Bacoor, continuando hoy desde Las Piñas á Novelta, con la escuadra, fuertes y destacamentos, causando á los rebeldes numerosas bajas.»

Aun cuando del lugar en que están situados los buques de guerra, existe alguna distancia á la costa, por razón de los cayos que la rodean, los disparos alcanzan á los fuertes enemigos, aumentan lo la destrucción de estos los tiros de los cañones ligeros montados en grandes balsas, que pueden salvar los cayos.

Expectación y entusiasmo.—La población indígena.

En Manila reina gran expectación y entusiasmo.

Al saberse la victoria de nuestras tropas, numerosos grupos de peninsulares e indígenas recorrieron las calles dando vivas al general Polavieja.

En varios templos, los religiosos celebran funciones imitando del Altísimo la protección para las armas españolas.

Como se temía que los insurrectos tratasen de provocar en Manila conflictos mientras el general Polavieja dirige las operaciones contra Cavite, se ha redoblado la vigilancia, tomándose todo género de precauciones.

La policía creada por el general Polavieja y los destacamentos de voluntarios españoles prestan grandes servicios, especialmente en los barrios más populosos, como son Tondo, Binondo y Paco. En estos barrios, la población indígena manifiesta gran sorpresa por las medidas adoptadas, y el ruido de los disparos, que llega debilitado por la distancia, le produce espanto y terror.

Han hecho estos indígenas toda clase de demostraciones de sumisión á España, á pesar de lo cual, el gobernador, cumpliendo órdenes del capitán general, redobla su vigilancia.

### Los heridos en Manila.

Los peninsulares de Manila dispensaron un cariñoso recibimiento á los heridos en el ataque á Cavite.

Una comisión de señoras se ha encargado de asistirlos y cuidarlos.

Antes de salir para Manila, fueron visitados todos los heridos por el general Polavieja.

### Bravura de nuestros soldados.

Tal era el coraje de nuestras tropas en Cavite, que al acabar el ataque persiguieron á los enemigos, dispersándose nuestros soldados y alejándose más de lo conveniente.

El coronel Barraquer tuvo que contener personalmente á los soldados, temeroso de contravenir las órdenes del general en jefe, avanzando más de lo que para aquel día se le había designado.

### Los más distinguidos.

Aun cuando todos los jefes, oficiales y soldados que tomaron parte en el ataque á Cavite se portaron con gran bizarria, merecen especial mención el teniente coronel Albert, que fué vitoreado por sus tropas durante toda la acción.

El capitán Sr. Burguete, que marchó hasta caer herido al frente de sus soldados.

El teniente Ruiz, que encontró muerte gloriosa escalando una trinchera.

El capitán Sr. Suarez, el teniente señor Magallon, el comandante Vaqueró, el capitán García y muchos otros.

### El soldado indígena.

En el momento de atacar á la bayone-

ta las fortificaciones de Pamplona y al escalar las trincheras, fué cuando murieron la mayor parte de los nuestros; entonces cayó el teniente Ruiz.

El primer soldado que coronó las trincheras es indígena y se llama Garay.

Al comenzar el ataque había dicho que si no le herían, inutilizándole para andar, sería el primero en subir.

Ha sido felicitado Garay al frente de las tropas.

Cerca del soldado indígena marchaban varios peninsulares que defendieron bravamente á Garay, contra quien se dirigió un grupo de insurrectos tan pronto como vieron que era del país.

Todos los soldados indígenas se han portado admirablemente.

### Intento de sorpresa.

Aprovechando la oscuridad de la noche, masas rebeldes cruzaron el río Zapote, tratando de envolver á las tropas que, después del combate, guarnecían Pamplona al mando del coronel Albert.

Fracasó el conato de sorpresa, y los insurrectos fueron derrotados, experimentando gran número de bajas. Consisten las nuestras en tres soldados muertos y siete heridos.

### Los indígenas del interior.

El general Jaramillo, que está muy satisfecho de las operaciones ha observado que de los pueblos del interior no salen los indígenas á defender las posiciones rebeldes, detalle que acredita que no simpatiza la masa general con el movimiento rebelde.

### Felicitación.

El ministro de la Guerra, tan pronto como recibió el telegrama que ayer publicamos sobre el principio de las operaciones en Cavite, se apresuró á telegrafiar al general Polavieja felicitándole en nombre del gobierno, por el bizarro comportamiento de las tropas.

### Recompensas.

El ministro de la Guerra llevará hoy á la firma de la Reina varios decretos de concesión de cruces por la campaña de Cuba y los ascensos del teniente coronel Sr. Albert y del capitán Sr. Burguete, tan eficazmente recomendados para el empleo inmediato por el general Polavieja, al dar cuenta por telegrama del brillante hecho de armas dirigido por el coronel Sr. Barraquer contra los rebeldes atrinchados en Pamplona.

### Huida de los rebeldes.

Sobre la posibilidad de que los rebeldes, atrincherados ante el empuje de nuestro valeroso ejército, varíen de táctica y preparen la huida abandonando el territorio de Cavite, dicen algunos conocedores de la campaña que, aunque no imposible no les parece fácil una retirada de los rebeldes para guarecerse en otros sitios.

Pudieran intentar retirarse á la provincia de Batangas—decían—pero la huida del enemigo la tienen defendida por fortificaciones, y por trás de ellas, en el mar y en los ríos, se dotó la marina de guerra y por numerosas lanchas armadas.

### Socorro á los heridos.

De los fondos recaudados por *El Imparcial* para los heridos de Cuba, ha destinado 25.000 pesetas para socorro de los heridos en Filipinas, poniendo dicha cantidad á disposición del general Polavieja.

## Notas de un curioso

EL 38º ANIVERSARIO del Emperador Guillermo.

Fiestas en el Palacio Nuevo.—Dos incidentes cómicos.—Las recepciones en la corte alemana.

Durante la pasada semana se ha festejado en el Palacio Nuevo de Berlín el 38º aniversario del natalicio de Guillermo II.

A las ocho de la mañana, las bandas de trompetas de los cuerpos de la guarnición ejecutaron bajo los balcones de palacio un himno de salutación, al propio tiempo que fueron echadas á vuelo las campanas de todas las iglesias.

La Emperatriz fué la primera persona que entró en la alcoba de su esposo y le entregó los regalos que ella misma había escogido el día anterior en las tiendas de Berlín.

A las diez se verificó una solemne función en la capilla de palacio, y después la recepción.

A mediodía, los soberanos, sin ninguna escolta, pasearon en un faeton por el *Unter den Linden*, guiando el Emperador dos magníficos caballos húngaros.

Por la tarde hubo gran representación de gala en el teatro de la Opera. El Emperador, vestido de húsar; la Emperatriz, con elegante y rica toilette de satin color salmon, y los cuatro hijos de Guillermo II con el uniforme de tenientes de granaderos, ocuparon el palco imperial que estaba tapizado de rosas Niel.

En un entreacto, el Emperador, según su costumbre, pasó por el escenario y reunió á los músicos de la orquesta para hacerles observaciones acerca del modo como habían interpretado la partitura.

Durante la representación se comentaba en todos los palcos dos incidentes cómicos sucedidos por la mañana en la recepción imperial mientras se verificaba el desfile de los funcionarios por delante del trono.

Según las leyes de la etiqueta, dichos

funcionarios debían inclinarse dos veces ante sus majestades. Ahora bien, la mujer de un general, que probablemente iría distraída ó sentía turbación, se olvidó del saludo y pasó sin hacer reverencia alguna. Entonces el Emperador, sonriéndose, se inclinó hacia su mujer y la dijo en alta voz:

«¿Dónde tendrá la cabeza ese chorlito? El otro incidente á que hemos aludido, es más gracioso. Un director de Correos, de provincia, al pasar ante el Emperador, le tendió la mano y quiso entablar conversación. El maestro de ceremonias, más que indignado, furioso, cogió al pobre hombre por un brazo y le separó bruscamente de Sus Majestades.

En la corte de Berlín existen cuatro clases de recepciones: *el desfile, el juego, la conversación y el duelo.*

El primero se verifica en el salón de la Emperatriz al comienzo de cada estación y es reservado á las esposas jóvenes y á las señoritas que hacen su presentación en el mundo oficial. Cada persona es presentada separadamente y sólo tiene que inclinarse, pero sin besar la mano de la soberana.

*El juego* data de los tiempos del gran Federico, que era aficionado á verlas venir, y reunía algunos días alrededor del *lapiz verde* á los altos personajes de la corte.

Guillermo II no es jugador. Sin embargo, como quiere conservar las tradiciones, suele convidar á algunas personas la víspera del matrimonio de algún individuo de la familia de Hohenzollern.

Los convidados se sientan en grupos de á cuatro ante pequeñas mesas; pero no hacen más que hablar. La baraja no parece por ningún lado.

La *conversación* tiene un carácter más íntimo. Los invitados se reparten en varios salones, los cuales recorre el Emperador, conversando con algunos de aquellos.

*El duelo* es motivado por la muerte de un príncipe imperial, y en él se observa la etiqueta más rigurosa.

## Reunión de liberales.

Dice nuestro colega *El Globo*:

«Está ya decidido por el Sr. Sagasta convocar antes del 4 de Marzo próximo á los prohombres del gran partido liberal para que se reúnan bajo su presidencia.

El Sr. Sagasta aprovechará la ocasión de reunir á los notables de su partido con el fin de afirmar que ésta se encuentra dispuesto á prestar sus servicios á la patria y á la Corona en todo momento.

Piensa el Sr. Sagasta que la reunión se verifique antes del 4 de Marzo, porque considera dicha fecha, que es la en que empezará á ejercer sus funciones mister Mac-Kinley, como de suma trascendencia para España.»

## Cuestión de Creta

### El ejército griego.

Atenas 16.—Las tropas griegas desembarcaron ayer en la bahía de Kolimbari, apoyadas por los barcos de guerra *Hídra* y *Maulis*.

Dos mil cretenses armados acogieron la llegada de las tropas con el mayor entusiasmo.

Inmediatamente después, los expedicionarios emprendieron su movimiento de avance hacia la Canea.

El coronel Vasos, jefe de las fuerzas griegas, ha hecho circular una alocución anunciando que en nombre del rey Jorge lleva á todos los cretenses la paz y la igualdad.

### Victoria de los griegos.

Atenas 16.—Según despachos de Creta, el cuerpo expedicionario helénico atacó y se posesionó del fuerte de Aghia, haciendo prisioneros á 400 turcos, entre los que figuraban un centenar de soldados.

### Trabajando por la paz.

Londres 16.—En la sesión de la Cámara de los Comunes, contestando el ministro Sr. Balfour al diputado Sr. O'Connor, ha declarado que una política que aprobase la agresión griega, que ya no puede ponerse en duda, podría ocasionar la guerra europea, siendo el único medio que aún queda de conjurar el conflicto, el concierto de las potencias.

### Haciéndose el sordo.

Atenas 16.—Un despacho directo de la Canea anuncia que el almirante italiano Canevaro comunicó al coronel Vasos los acuerdos de las potencias, recomendándole que renunciara á todo proyecto de ataque á las fortalezas.

El caudillo griego se negó á toda contestación categórica, declarando solo que tenía el orden de ocupar la isla y no reconocer la ingerencia de ninguna potencia.

### Llamamiento de reservas.

Atenas 16.—Dos clases de la reserva de marina han sido llamadas al servicio.

### Gravedad de la situación.

Paris 16.—La situación de los asuntos de Oriente se considera esta noche muy grave, en vista de la actitud de Grecia, por coincidir con la grande agitación que se advierte en Macedonia, donde se teme que se alcen en armas los cristianos para sacudir el yugo de Turquía.

Se dice que los macedonios disponen de un número considerable de fusiles procedentes de Bulgaria.

### El papel de Italia.

Como el almirante italiano Canevaro es el más antiguo de los jefes de las escuadras, y él es quien las dirige, se ha designado á un oficial italiano para que mande á los 100 rusos, 100 franceses, 100 ingleses, 100 italianos y 50 austriacos. Falta fuerzas alemanas; pero desde Berlín se ha telegrafiado á Gibraltar para que, forzando la marcha, salga con rumbo á Canea el acorazado *Kaiserin Augusta*.

### En la Cámara francesa.

Paris 16.—Los pasillos de la Cámara han estado concurrenciosos esta tarde.

Se censura mucho al ministro de Negocios Extranjeros, porque mientras él se ha negado á contestar las interpelaciones sobre la cuestión de Oriente, Salisbury ha respondido explícitamente á cuanto se le ha preguntado en la Cámara de los Comunes.

Los socialistas y radicales avanzados dicen que la República está imitando á Rusia en su régimen interior.

Añaden que Francia, desembarcando tropas en la Canea, ha faltado á sus tradiciones civilizadoras.

### El Libro Amarillo.

Paris 15.—*El Libro Amarillo* contiene los despachos cambiados entre el gobierno francés y su representante en Constantinopla desde el 1º de Abril de 1893 hasta el 10 del actual mes de Febrero.

Contienen reseñas de las matanzas, saqueos é incendios cometidos en Armenia, en varias provincias turcas y en Constantinopla por los fanáticos musulmanes, tropelías que, por cierto, califica el ministro turco en sus notas de simples desórdenes.

En telegrama del 10 de Febrero último, el representante de Francia en Constantinopla da cuenta de las proposiciones relativas á las reformas que fueron aceptadas y firmadas ayer por los embajadores de las grandes potencias.

Apareciendo éstas unánimes, como aparecen, es indudable que el Sultán se verá obligado á aceptarlas.

Las reformas son de carácter político, administrativo y financiero.

### Nuevo comandante.

Atenas 17.—*El Diario Oficial* publica hoy un decreto nombrando al almirante Stamatellos comandante general de las fuerzas navales helénicas.

### Las banderas extranjeras.

Paris 17.—Durante la pasada noche no se ha recibido noticia alguna de Creta ni de Atenas de índole tal que permita vislumbrar una solución del nuevo conflicto que ha surgido con el desembarco de los griegos en la expresada isla.

Sa sabe solo que habiéndose enarbolado en la Canea las banderas de Francia, Rusia, Inglaterra, Italia, Austria y Alemania, el comandante del cuerpo expedicionario helénico decidió no atacar dicha población, dirigiéndose sobre otras plazas ocupadas por los turcos.

### Anarquía.

Londres 17.—*The Standard* publica esta mañana un despacho de Atenas, anunciando que ayer fueron embarcadas precipitadamente tropas griegas en Nauplia y Calamata, las cuales deben desembarcar hoy en la isla de Creta.

*The Times* inserta un telegrama directo de la Canea, diciendo que la situación de Retymno, donde reina espantosa anarquía, es alarmante, y que los consules piden con urgencia á los comandantes de los buques de guerra extranjeros que desembarquen fuerzas en el indicado punto para mantener el orden y poner á cubierto las vidas y haciendas de los cristianos.—*Fabra*.

## Campaña de Cuba

### El general en jefe.

El general Weyler se halla en Caimarien, al Norte de la provincia de Santa Clara.

### Partes sin importancia.

Los partes de los jefes de las columnas relativos á las operaciones efectuadas ayer, y que se han recibido en la Capitanía general de la Habana, no contienen noticia que ofrezca interés.

### Laborante arrepentido.

Enrique Bruno, uno de los filibusteros que con mayor celo han trabajado en favor de los separatistas, ha anunciado la dimisión del cargo de vicepresidente de la junta revolucionaria cubana que funciona en Nueva-York.

### El «Laurada» y el «Bermuda».

Ha comenzado en Filadelfia la vista del proceso que se sigue á Mr. John Hart, como cómplice en expediciones filibusteras del vapor *Laurada*.

El proceso será juzgado por el Tribunal Federal.

El *attorney* general Mr. Harmou ha enviado todos los documentos y protestas relativos al asunto del vapor *Bermuda* al procurador del distrito de Filadelfia.

### Especulación con los billetes.

Ayer se publicó un bando en la Habana en el que se prohíbe la especulación que hace tiempo venía haciéndose con los billetes.

Los que contravengan a esta disposición—dice el bando—serán juzgados por los tribunales militares.

Sorpresa.

Cuando creíamos—dice El Liberal—que el general Weyler se dirigía a Sancti Spiritus, nos sorprende la noticia de su marcha a Caibarien, en la costa Norte de Santa Clara, cerca de San Juan de los Remedios.

LAS REFORMAS

Segun dicen los periódicos ministeriales, el gobierno aceptará la indicación que se hace en el informe del Consejo de Estado acerca de las bases del nuevo régimen que ha de implantarse en Cuba, de que en materia de impuestos, las facultades del Consejo de Administración alcanzarán a los ordinarios, y no a los extraordinarios, que solo podrán proponerse como recargo de aquellos.

Con esto parece que se trata de evitar reclamaciones de los países extranjeros, por ser cláusula general en los tratados de comercio y amistad el que no se impongan impuestos extraordinarios a los súbditos de las naciones contratantes.

En todo lo demás, el informe es un elogio de las reformas.

Acercas de la fecha de su implantación, repiten los ministeriales que eso lo decidirá el curso de la campaña.

Lo que parece decidido es que antes de que se implanten las reformas se lleve a cabo la rectificación del censo para la elección de los nuevos organismos que se crean en Cuba.

NOTICIAS DE SOCIEDAD

A la comida del lunes último en casa de los señores de Bañer, concurrieron la duquesa de Fernán-Núñez, los marqueses de la Mina, los señores de Laiglesia, los señores de Horteiga, el embajador de Austria-Hungría, el Sr. Abarzuza, el conde de Gomar y los secretarios de las embajadas de Francia y Austria-Hungría, respectivamente, M. de Seynes y M. de Leowenthal.

Después de la comida hubo reunión muy animada, más animada aún que las que se celebraron allí mismo en lunes anteriores.

La Epoca apunta este programa de fiestas:

Si se cumplen los augurios de la gente joven, los salones de Madrid estarán muy animados en los días que han de preceder al Carnaval.

Se habla de un baile en la embajada francesa y de una gran recepción nocturna en el palacio, que es, sin duda, de lo más espléndido que hay en Madrid.

La condesa de Pinohermoso permitirá que se baile en el salón grande de su artística residencia el sábado 27, víspera del domingo de Carnaval.

Un representante extranjero, que tuvo que suspender una fiesta ya anunciada, la dará ahora.

Y se trama una conspiración para que en cierta casa, donde se han venido celebrando reuniones semanales muy divertidas, se consienta que vayan las señoras con capuchón en uno de los días de Carnaval.

El té que ayer tarde dió en su casa de la calle de Alcalá Galiano la señora viuda de Lopez Roberts, en honor de los marqueses de Apazteguia, estuvo brillante, concurriendo muchas y muy distinguidas señoras y señores de nuestra sociedad.

Concurrieron también los embajadores de Inglaterra, Alemania y Francia, el ministro del Brasil y el Sr. Castelar.

La bella dueña de la casa, auxiliada de sus hijos y de la linda María Teresa Perinat, contribuyó con la bondad y el talento que la caracterizan a que la soirée resultara sumamente agradable.

Las noticias de hoy dicen que el baile en la embajada de Francia, se aplaza hasta después de Cuarema, y que el anunciado baile en la embajada de Italia tendrá lugar el día 25.

La marquesa de Squilache ha suspendido sus recepciones, y en breve saldrá para Motril.

LO DEL COLEGIO DE CHAMARTIN.

Los delegados médicos designados por el gobernador civil para girar una visita al Colegio de Chamartin, é informar acerca de las causas que hayan podido determinar los varios casos de infección tifoidea ocurridos entre los alumnos de dicho Colegio, han entregado ayer su informe a la autoridad civil, en el cual declaran que ni en las aguas potables ni en las fecales, detenidamente examinadas, han encontrado nada que induzca á creer que los casos de infección producida lo sean por las aguas que surten aquel establecimiento.

También declaran los referidos médicos que las habitaciones y dependencias del referido Colegio reúnen todas las mejores condiciones de salubridad é higiene.

Enumeran las diversas causas que han podido determinar las invasiones ocurridas, considerando como más lógico que la infección se produjese por importación de materia contumaz al Colegio.

Los médicos dispusieron una enérgica desinfección y lavado en todas las habitaciones del Colegio, que con el mayor rigor se ha llevado á efecto.

Algunas personas aconsejan que serian convenientes algunas obras de alcantarillado.

Facturas que no se cobran.

Persona que nos merece absoluto crédito, nos dice que habiéndose presentado

en el Banco de España á cobrar facturas presentadas con fecha 4 y 5 del actual, por intereses y amortización de las mismas, no han sido todavía pagadas; lo cual se explica, segun en el Banco han dicho, por no haberse recibido la correspondiente orden de la direccion de soro.

Sin duda, alguna explicacion satisfactoria tendrá este retraso; pero llamamos la atención de lo que ocurre, para que se remedie con la posible diligencia.

LA MISERIA EN ECÍJA

Señor director de EL CORREO.

Mi distinguido amigo y correligionario, importame consignar algunas aclaraciones referentes á los hechos ocurridos recientemente en esta población á causa de la miseria, por lo que le ruego de publicidad á estas líneas.

En esta importante ciudad de 26.000 almas, donde hay 6.000 braceros con sus numerosas familias, careciendo hasta de aquellos artículos más indispensables á la vida, no se ha cometido en el largo período que de calamidad llevamos un solo robo de importancia, concretándose lo ocurrido á pequeños hurtos de pan, que algunos desgraciados cometieron hostigados por el hambre. Hay, sin embargo, en Ecija muchas é importantes fábricas de hatinas, algunas de las cuales, segun de público se dice, guardan en sus almacenes de 60 á 80.000 arrobas de este artículo.

Igualmente han sido respetadas las casas y graneros de los pocos labradores que conservan grandes existencias de cereales, y esta circunstancia, que tanto habla en favor de la honradez del pueblo ecijano, tiene tanto mayor realce cuanto que en el largo período de dos meses de calamidad, solo han recibido los pobres por único auxilio el reparto de 10.000 pesetas en bonos ó raciones que distribuyó el Ayuntamiento y unas 4.600 recaudadas entre los contribuyentes, á excitacion del Municipio.

No puede menos de ser censurable el aislamiento en que ha quedado el alcalde de Ecija en las gestiones que ha practicado en favor de sus administrados, y que de buen grado reconocemos en esta ocasion, á pesar de no estar conformes con sus procedimientos en el terreno político ni en el administrativo.

A todos ha extrañado y parece excesivo que para la culpa cometida por media docena de revoltosos ó mal aconsejados famélicos estubo sufriendo la expiación de aquel delito más de cien personas, las cuales solo por mera sospecha, y sin haberse depurado todavia los hechos, se encuentran encerrados, privados de los medios de atender á la subsistencia de sus pequeños hijos y tratados con tal rigor, que entre los detenidos figuran mujeres con menos de veinte años, alguna de las cuales abortó dentro de la misma cárcel, y hombres mayores de setenta que, no solamente se asegura que no estuvieron en el lugar del motin, sino que tambien carecen de aptitudes y fuerzas físicas para figurar en desórdenes de esta índole.

Respetando, como el que más, el principio de autoridad; lamentando que haya quienes sean bastante insensatos para perturbar el orden y deseando el más ejemplar castigo á los instigadores de tales algaradas, creo que los hechos ocurridos en Ecija son una pequeña chispa de ese volcan que arde en todas las comarcas afligidas por el hambre, y que no habiendo ocasionado tristes consecuencias (lo que en mucha parte se debe á la sensatez del pueblo), donde la fuerza pública se reduce á catorce guardias municipales y seis guardias civiles, es realmente extraño que estén funcionando tres tribunales simultáneamente para instruir los oportunos sumarios y que el rigor sea tan exagerado.

No terminaremos sin hacer honor á la verdad, consignando que entre las varias personas que se han distinguido en la localidad por sus sentimientos filantrópicos, merecen ser citados los señores don Antonio Tamariz Martel, ex-alcalde del partido conservador, que estubo postulando en union de varios sacerdotes y trabajadores para el socorro de estos últimos, y la señora viuda de D. Juan Naranjo.—José María Lopez.

«Kermesse» en Pontevedra.

La Sociedad Económica de dicha capital se propone celebrar una kermesse á beneficio de las escuelas que sostiene, y al efecto, se ha dirigido á todos los representantes de Galicia en demanda de algun objeto, nombrando depositarios, de éstos en Pontevedra, al senador señor marqués de Riestra, y en Madrid, al diputado señor Vincenti.

Se han adherido á la idea, todos los senadores y diputados, y han enviado ya objetos al Sr. Vincenti, los siguientes: Senadores: Señor duque de Terranova, un reloj de pared de gran tamaño.—Don Aurelio Enriquez, un barómetro.—Don Marcial Taboada, una lámpara para mesa de despacho.—Señor conde de Tejada de Valdosera, cincuenta pesetas.

Diputados: Señor conde del Moral de Calatrava, una licorera.—D. Bernarde Sagasta, dos marinas.—Sr. Ugarte, una caja de habanos.

Oportunamente daremos cuenta de los objetos que se vayan entregando.

Asociacion de la Prensa.

Servicio médico-farmacéutico y socorros.

El servicio médico-farmacéutico organizado por la Asociacion de la Prensa, ha dado los resultados más lisonjeros para los fines que se habia propuesto, pues mediante él, los socios han tenido y tienen una asistencia facultativa de primer orden, sin hacer personalmente los costosos desembolsos que, de otra manera, se verian obligados á sufragar.

Desde que se organizó el servicio médico-farmacéutico, los encargados de él, doctores San Martin, Cortezo, Pulido, Mariani, Monmeneu, Tierno y Tolosa Latour, han hecho 435 visitas, cuyo importe ha satisfecho la junta directiva de la Asociacion, enviando además á tan

dignos profesores una cariñosa comunicacion de gracias, por el celo y el interés con que han desempeñado su humanitario cometido, así como por la considerable importancia rebaja que han hecho en la remuneracion de sus trabajos.

Asimismo, la junta directiva ha satisfecho á los señores farmacéuticos de la Asociacion 2.714 pesetas por el importe de los medicamentos despachados á socios é individuos de las familias de éstos, enfermos.

Por último, la Asociacion, dispuesta siempre á acudir en auxilio de sus compañeros víctimas de alguna desgracia verdadera y probada, cumpliendo en esto con el espíritu y la letra de sus estatutos, ha socorrido con relativa generosidad á todos aquellos periodistas á quienes una desgracia de familia ó una circunstancia extraordinaria habia colocado en situacion triste y angustiosa, importando los donativos 3.610 pesetas.

Justo es reconocer que jamás habian logrado los periodistas constituir una Asociacion de la cual obtuvieran tan benéficos resultados, y que merece un aplauso, no la junta directiva, que en este caso no es más que el intérprete de la voluntad de sus compañeros, sino la Asociacion toda, por lo benéfico de sus fines y lo satisfactorio de los resultados.

Por telégrafo.

EXTERIOR.

Vapores correos.

Habana 16.—Procedente de Puerto Rico ha llegado hoy á este puerto el vapor correo Sustrástegui, de la Compañia Trasatlántica.

Colombo 16.—Hoy martes ha salido de este puerto para Singapur el vapor correo Covadonga, de la Compañia Trasatlántica.

Desarrollo del socialismo en Alemania.

Berlin 16.—Un diario alemán inserta la curiosa estadística de los progresos que ha logrado el socialismo en las elecciones generales para el Parlamento de los últimos años.

Desde 1870, en que 100.000 votantes eligieron un representante, hasta hoy en que los votantes ascienden á 2.000.000 y los diputados á 48, la progresion ascendente no se ha desmentido en una sola sesion.

Los hombres de gobierno tratan, por todos los medios, de contrarrestar este movimiento que empieza á cundir por las poblaciones rurales, proponiéndose al efecto la creacion de asociaciones obreras en las que, por medio de la propaganda y de la beneficencia, se prive al socialismo de algunos de sus más peligrosos caracteres.

Parlamento francés.

Paris 16.—La Cámara de diputados, en su sesion de hoy, ha aprobado el presupuesto para 1897, por 453 votos contra 46.

Conferencia sanitaria.

Venecia 16 (recibido el 17).—Hoy se ha celebrado la sesion inaugural de la conferencia internacional sanitaria, reunida en esta ciudad para tratar principalmente de los medios encaminados á impedir que se propague por Europa la peste levantina, así como evitar otras epidemias, empleándose al efecto la accion comun de las potencias.

La sesion de hoy no ha oirecido interés, limitándose los discursos á frases de cortesía y á fijar el orden de los trabajos.

En la sesion de mañana se comenzará á discutir el programa propuesto por el delegado austriaco.

No hay crisis.

Buenos-Aires 17.—Un despacho de Montevideo dice que el ministerio Villanueva ha retirado la dimision por él presentada.

—Fabra.

INTERIOR.

Santander y las reformas de Cuba.

Santander 16.—Se ha reunido la Cámara de Comercio para tratar de la cuestion arancelaria de Cuba.

Se han hecho observaciones contrarias á las reformas, y se ha censurado que para obtener la paz se entregue el mercado de la gran Antilla á los Estados Unidos.

Se ha acordado telegrafiar al ministro de Ultramar, para que no se haga el arancel sin consultar á las Cámaras y sin formular el programa económico.

Un muerto y cinco heridos.

Logroño 16.—En Pradepon ocurrió una refriega que ha tenido funestos resultados.

Estando jugando á la pelota Angel Pellejero y Angel Ezquerro, contra Santiago Marin y Guillermo Garcia, Pellejero reprimió á su compañero por una jugada.

A consecuencia de esto intervino Segundo Santos, cuñado de Ezquerro, y después de cruzarse entre uno y otro palabras ofensivas, vinieron á las manos.

En la refriega intervinieron muchos y salieron á relucir varias armas. Segundo Santos recibió tres heridas, dos de arma blanca en la espalda, y una de fuego en la parte anterior del cuello, á consecuencia de las cuales ha fallecido.

Han resultado además heridos de arma blanca cinco ó seis sujetos.

Hay varios detenidos.

Arroz valenciano.

Valencia 16.—La cosecha de arroz fué este año inmejorable en la alta ribera valenciana. Mucho movimiento en las transacciones de compra y venta, pero á un precio inferior, que dejaba al descubierto las necesidades y los rudos afanes del agricultor.

Durante la última quincena se ha notado mayor animacion en la demanda de este cereal, sobre todo en la Lonja de Contrataciones de Valencia, para suministrar al ejército de Cuba.

Hoy se cotizan clases á los precios siguientes, en cáscara:

Arroz amonquill, 23 pesetas los 100 kilos; troncon, 23 id., bomba, 24 id.

Firmeza en la demanda, con tendencia al alza.

D. Jesús Lopez.

Cádiz 16.—Ha fallecido de una palmonia el capitán de la Trasatlántica don Jesús Lopez, uno de los mejores oficiales de la marina mercante.

Ha tenido el mando de los mejores buques de la Compañia, y él fué el que mandaba el vapor que llevó á Weyler á Cuba.

Rifeños presos.

Málaga 16.—Han llegado á Tanger, procedentes de Tetuan, 20 rifeños de los que tomaron parte en el abordaje de la barca francesa Prosper Cortin.

De los presos se han hecho cargo las autoridades de aquella plaza, en donde serán juzgados.

Manifestación de duelo.

San Sebastián 16.—Se ha verificado el entierro de D. Carlos Uriarte, director del Instituto.

Han concurrido á él las corporaciones científicas, los profesores de los establecimientos de enseñanza y los alumnos de las escuelas.

El cadáver ha sido conducido á la estacion para trasladarlo á Vergara.

Los deportados.

Málaga 16.—Hoy salen en el vapor Sevilla, con destino al penal de Chafarinas, cuatro importantes deportados políticos cubanos.

Con éstos suman 119 los ya residentes en el mencionado penal.

Maquinista absuelto.

Barcelona 16.—El Consejo de guerra ha absuelto al maquinista mayor del crucero Alfonso XIII, procesado por las responsabilidades que pudieran corresponderle en las averías que se observaron en la máquina de dicho buque.

Crucero alemán.

Gibraltar 16.—Ha llegado á este puerto el crucero alemán Kaiserin Augusta, de 6.052 toneladas, doce mil caballos de fuerza y 418 individuos de tripulacion.

Después de tomar carbon y provisiones, ha zarpado para Malta.

El general Correa.

Algeciras 16.—En el tren correo ha salido para Madrid el gobernador de Ceuta, general Correa, nombrado jefe del cuarto militar.

El Sr. Codina.

Cartagena 16.—Anoche falleció el auditor de marina de este departamento don Enrique Codina.

LA GACETA

Publica la de hoy las disposiciones siguientes:

Gracia y Justicia.

Reales decretos concediendo varios indultos.

Hacienda.

Concediendo un suplemento de crédito de 250.000 pesetas con destino á gastos de explotacion de las minas de Almadén, y los decretos de personal que publicamos anoche.

Gobernacion.

Disponiendo que el domingo 14 del próximo Marzo se proceda á la eleccion parcial de un senador por la provincia de Baleares.

Fomento.

Aprobando el proyecto de reparacion de vitrieras en los tragaluces de las salas del Palacio de la Industria y de las Artes.

—Autorizando á la Sociedad mercantil Falcon, Ruiz y Llorente para verificar los estudios de ordenacion del monte número 122 del catálogo de los exceptuados de la provincia de Segovia.

Ultramar.

Jubilando á D. Aniceto de Palma y Lujan, presidente de Sala que fué de la Audiencia de la Habana.

—Concediendo el título de villa al pueblo de Cristina de Macuriges (isla de Cuba).

LOS TEATROS

Lara.

Pasado mañana se verificará en este elegante teatro el beneficio de doña Rosario del Pino, poniéndose en escena, en la primera sesion, la graciosa comedia en dos actos, titulada El señor Tromboni. En la segunda y tercera, la aplaudidísima comedia en dos actos La monja descalza, y en la cuarta, estreno del monólogo (hasta cierto punto), Caer en la ratonera, y la preciosa comedia; El marido de la Tellez.

Se despachan localidades en contaduría.

Zarzuela.

El próximo viernes, día de moda, se representará por primera vez en esta temporada El dúo de La Africana, interpretando la señorita Arana la Antonelli, y Cherubini el Sr. Romea.

Obras en ensayo.

En Lara, la comedia en dos actos, de los Sres. Perrin y Palacios, El petrolero; en Apolo, El paso á nivel, de los señores Sanchez Pastor y Chapi; en Esclava, Los toros sueltos, de los Sres. Merino, Jimenez Prieto y Brull, y El paso de ataque, de Arniches, Lucio y un distinguido maestro; en Romea, Los adelantos del siglo, que se estrenará el sábado, y en el Cómico, La gente alegre, de Casero, Larrubiera y Moreno Ballesteros, y La linda florista, de Jackson y Quintó Valverde.

AL MENUDEO

El Sr. Maura.

Dentro de pocos días dará una conferencia en la Asociacion de la Prensa é eminente orador D. Antonio Maura.

Ex-gobernador procesado.

En la Sala segunda del Tribunal Supremo estaba señalada ayer, y se suspendió la vista de la causa seguida contra un ex-gobernador de Cádiz, por el delito de malversacion de caudales públicos.

El delito se cometió siendo el procesado secretario del Gobierno civil de Cádiz y gobernador interino, y se duda si el fiscal sostendrá ó no la acusacion.

La causa de la suspension del juicio ha sido una enfermedad del procesado.

El Sr. Romero Robledo.

Se encuentra completamente restablecido de la ligera afeccion cataral que le ha hecho guardar cama durante los tres últimos dias, el Sr. Romero Robledo, quien se propone salir el viernes próximo para Antequera, donde permanecerá hasta los primeros dias de Marzo.

Grave rumor.

Dice El Nacional:

«Ha llegado hasta nosotros la noticia de un grave suceso, que se supone ocurrido en la Delegacion del distrito de la Inclusa.

Circula entre aquellos vecinos el rumor de que dos reclutas de los sorteos anteriores, detenidos por unos guardias, á causa de hallarse en estado de embriaguez, fueron apaleados, y añaden los que refieren el suceso, que uno de los mozos falleció á consecuencia de los golpes que recibiera, y al otro se le supone en el hospital en grave estado.

No podemos responder de la exactitud de estos rumores, de los que nos hacemos eco, con el fin de llamar la atencion de la autoridad judicial y de la gubernativa, para que diluciden lo ocurrido.»

Batalla de flores.

El alcalde de Madrid, Sr. Sanchez L'oca, dirigió ayer una comunicacion al presidente de la Asociacion de la Cruz Roja, participándole que en vista del informe del director de paseos y arbolados, señor Rodríguez, el cual entiende que la proyectada batalla de flores causaría graves perjuicios al arbolado y plantaciones del Parque de Madrid, se ve en la necesidad de no acceder á la solicitud de dicha Asociacion, no obstante el carácter benéfico que se iba á dar á la fiesta.

La caridad de la Reina.

S. M. la Reina que, como dijimos, anteaer abandonó su caruaje para interrogar y atender al soldado de Cuba Alfredo Garcia Escocer, que se le presentó con un brazo amputado, ha dispuesto que se entreguen por la Intendencia de Palacio 50 duros al bravo defensor de la patria.

Es muy probable que dicho soldado ingrese en inválidos.

El baile de Escritores y Artistas.

El tradicional baile de máscaras que celebra con tanto éxito la Asociacion en el teatro Real, promete estar brillantísimo este año, á juzgar por la continua demanda de pases y billetes que recibe la comision organizadora.

La no le iniciativa de que el 20 por 100 del beneficio líquido se destine á la patriótica suscripcion de El Imparcial, ha despertado el interés del público, que acude generoso á contribuir al socorro de nuestros soldados, al propio tiempo que al de los escritores y artistas desvalidos.

No es, por lo tanto, aventurado augurar un positivo resultado á la benéfica fiesta que el lunes 22 se celebrará en el teatro Real.

D. Luis de Ma. Trazo.

En la iglesia de San José se han verificado hoy por la mañana solenníes funerales por el alma del ilustre pintor don Luis de Madrazo.

Presidió el duelo el presidente del Congreso Sr. Pidal, viéndose entre la concurrencia muchos artistas y alumnos de la Escuela de Bellas Artes.

La Cruz Roja.

La Asamblea suprema de tan caritativa Sociedad ha celebrado hoy el aniversario de la inauguracion oficial del Sauxtorio de Vallehermoso, diciéndose una misa de Requiem en sufragio de las almas de los soldados fallecidos durante el año.

A los acogidos en el establecimiento se les ha servido una comida extraordinaria.

Comités liberales.

El ilustre jefe del partido liberal, señor Sagasta, ha prestado su aprobacion á los Comités organizados en el distrito de Villacarrillo, por iniciativa del ex-diputado á Cortes por el mismo, D. Jenaro de la Parra, quedando en su consecuencia constituidos en la forma siguiente:

Ignorataf.

Presidentes honorarios: Excmos. señores D. Práxedes Mateo Sagasta y D. Jenaro de la Parra y Aguilar.

Presidente efectivo: D. Gabriel de Luna Gallego.

Vicepresidente: D. Juan de Luna Gallego.

Vocales: D. Antonio José Godoy, don Juan Antonio Rojas Martinez, D. Alfonso Matarán Membrija, D. Antonio Villacarrillo, D. Alfonso Matarán Polo y D. Rodrigo Muñoz Cruz.

Secretarios: D. Francisco Luna Manjon y D. Pedro Perez Roman.

El Sr. Troyano.

Este distinguido periodista ha publicado en El Nuevo Mundo un artículo muy notable, con espíritu favorable á las reformas de Cuba, lo cual está en consonancia con las ideas que siempre ha defendido en la materia.

Podria haber discrepancia en este ó en el otro detalle; pero los partidarios de una política expansiva en Cuba, es natural que vean con simpatía las reformas.

De la villa de Ledesma (Salamanca), ha desaparecido el notario y actuario de aquel juzgado, Sr. Ortiz, sin que por las averiguaciones practicadas se sepa su paradero.

En el Circulo Mercantil.

Este año se reunirá en el Circulo de la Union Mercantil é Industrial el baile de Carnaval.

La animacion que se nota en los socios de la casa y el interés con que lo ha tomado la junta de gobierno, á juzgar por los preliminares, hacen esperar que la fiesta sea una de las más brillantes que en ella se han dado.

Ha salido en el exprés de esta tarde para Córdoba, el marqués de la Vega de Armijo.

Los comisionados vizcaínos que se encuentran en Madrid han obsequiado con una comida al senador D. Martin Zabalá.

### CONFERENCIA A BRAZO PARTIDO.

Los periódicos parisenses dan cuenta de una sesión tumultuosa celebrada el día de ayer en el local de la Sociedad de los Sábios.

Se había anunciado que M. Chaillay-Bert daría una conferencia acerca del tema «Concepto social de la colonización», y a la hora fijada hallábase la sala completamente llena de curiosos y de estudiantes socialistas y anarquistas.

En el estrado tomaron asiento los señores Anatole Leroy-Beaulieu, Georges Picot, Gaston David, Henri Joly, Eugène d'Eichthal y Gaston Deschamps. En cuanto aparecieron estos señores en la sala, los estudiantes comenzaron a alarotar; los colectivistas cantaban la *Carmagnole*, y los anarquistas la *Ravachole*.

Al comenzar su conferencia, el señor Chaillay-Bert aumentó el escándalo. Los socialistas vociferaban y censuraban al conferenciante por haber propuesto se enviaran a las colonias a las muchachas pobres, con objeto de que se casaran con los colonos franceses. Algunas mujeres afiliadas a los grupos revolucionarios gritaban con tanta más fuerza que sus compañeros, distinguiéndose la ciudadana Covant, secretaria del sindicato de lavanderas que, desganándose, decía: «¡Atrás, mercado de esclavos! ¡ladron de mujeres!»

Peró el Sr. Chaillay-Bert no se atemorizó por esto, y a pesar de los gritos y de los silbidos, continuó tranquilamente su conferencia, desarrollando esta tesis:

«Cuando el capitalista francés tenga en la legislación de su país las mismas garantías que el capitalista inglés tiene en el suyo, no titubeará en emplear sus capitales en la colonización, y todos los franceses podrán de este modo ganarse la vida en obras francesas.»

Estas palabras exasperaron más a los anarquistas y socialistas, los cuales, después de gritar mucho y de dirigir impropios al conferenciante, terminaron por asaltar el estrado, cambiándose muchos puñetazos y bastonazos. El Sr. Anatole Leroy-Beaulieu, amenazado por un joven energúmeno, lo cogió por la cintura, y antes de que pudiera hacer nada, lo arrojó a la sala.

Durante diez minutos la sala de la Sociedad de sábios se transformó en un campo de batalla, donde 400 combatientes luchaban con furor, pues los curiosos que habían acudido a oír la conferencia y no la *Carmagnole*, se enfadaron e intervinieron también en la lucha.

La resistencia inesperada de los burgueses dió por resultado el calmar a los revoltosos, y el Sr. Chaillay-Bert pudo terminar su conferencia, que ya no fué interrumpida más que por algunos gritos de «¡Viva la social! ¡Mueran las vacas! ¡Abajo Leroy-Beaulieu!»

### BIBLIOGRAFÍA.

Clave del desarrollo del Comercio y de la Industria ha dado en llamarse a la *Guía Comercial de Madrid*, que con tanta aceptación viene, desde hace catorce años, publicando la casa editorial Bailly-Baillière é hijos.

No puede encarrarse más verdad tal denominación, pues dicha obra, cuya edición para 1897 acaba de ponerse a la venta, por los títulos, numerosos y completos datos que contiene y por la buena organización de éstos, es la que más señalados servicios presta al Comercio y a la Industria, hasta el extremo de que ha llegado a ser de todo punto necesaria, así en el escritorio del negociante en gran escala, como en el despacho del más humilde industrial; sin que por esto deje de ser utilísima a todo habitante que sea curioso ó que viva de algún negocio, por insignificante ó modesto que sea.

Los muchos años que lleva de publicación la *Guía Comercial de Madrid*, es uno de los detalles que acreditan cuanto dejamos consignado.

Guerra la demolición del pabellón esquina al paseo de Recoletos, pues si el ciudadano señor presidente ó sus colegas transitan por aquel punto a las horas del paseo, verán la confusión y peligros que allí correan los transeúntes.

Ya en otra ocasión llamamos sobre esto mismo la atención, y hoy la reiteramos nuevamente.

### AYUNTAMIENTO

Por falta de número de señores concejales, no ha celebrado esta tarde sesión el Ayuntamiento.

Las comisiones de Hacienda y Consumos han dado ya contestación a la pregunta del alcalde, de qué donados noticia, y han votado en pró del arriño seis concejales: los Sres. Vidal y Limóna, marqués de San Saturnino, Alonso Colmeneros, González Rojas, Peño Carrero, Ruiz Marquer y Urbano, y en contra, cinco: los Sres. Fernández de la Cuadra, Arredondo, Moran y Gil Leceta.

Se han abstenido de dar contestación otros concejales, hasta conocer el ante proyecto del alcalde. Este ha dispuesto en su vista que la minuta de su anteproyecto, pase a estudio de las comisiones, pero teniendo presente que no se hará el pliego de condiciones definitivo, hasta que sean consultadas las altas representaciones del comercio y de la industria. Esta consulta se formalizará una vez que las comisiones hayan contestado afirmativamente.

### NOTICIAS DE CUBA

TELEGRAMA OFICIAL.

Varios encuentros. Habana 16 (recibido el 17).—General segundo cabo a ministro Guerra: Enemigo mató dos soldados que distribuían carne en los fueros de Caato.

Fuerzas de San Fernando que regresaban Veguillas rechazaron enemigo en Sabanilla Palmareto, haciéndole bajas; columna tuvo un herido.

En reconocimiento Matanzas tuvo enemigo cuatro muertos; en Habana, enemigo cinco muertos y dos heridos; columna dos heridos; en Pinar, enemigo dos muertos y columna un herido y un contuso.

Presentados tres.—Ahumada.

### Diputación provincial

Camino para un particular. En la sesión celebrada esta tarde por la Diputación se ha discutido ampliamente un dictamen que propone la construcción de un camino desde la estación de Torrelodones al pueblo de Galapagar.

Han combatido este dictamen los diputados liberales Sres. Romero y Batran, por creer que la corporación no está para gastos innecesarios.

El señor ministro de la Gobernación, que debe creerlo, al contrario, muy útil, ha dado una real orden fecha 13 de Enero, ampliando en 42.587 pesetas un capítulo del presupuesto para pago de dicho camino, y esto le extrañaba mucho al Sr. Romero, teniendo en cuenta que el Sr. Cos-Gayón no aprueba ni uno solo de los aumentos de gastos del presupuesto provincial, y atribuya la real orden a otro interés que el general.

Segun se dice en la Diputación, el trazado del camino da acceso a una finca de un alto personaje de la situación.

### Balance del Día

No se han facilitado hoy noticias oficiales de Filipinas.

Las particulares hablan de la cortadura de la línea telegráfica de Santo Domingo, prontamente restablecida, y del avance de las fuerzas de Lachambre y Marina hacia Silang, sobre cuya posición se ha roto el fuego.

De Cuba tampoco hay noticias importantes.

Cartas particulares que hoy hemos visto dicen que por la destrucción de riqueza y de medios de subsistencia, y por el cansancio en la lucha, se ha determinado manifiesto decaimiento en los insurrectos.

Dicen también estas cartas que las pagas del ejército de Agosto y Septiembre se han cobrado á mediadores en billetes-plata, con la depreciación de un 10 y de un 12 por 100, lo cual constituye una situación enojosa, y más considerando que la vida allí se ha encarecido mucho, en parte por las circunstancias, y en parte por abusos y codicia de industriales y proveedores.

El anhelo en Cuba de la gente sana de corazón y desinteresada, es que se acabe pronto la guerra, para poder regresar á la Península.

En la Bolsa se han hecho hoy pre-

valecer, durante algunos momentos, emociones muy desagradables.

Allí se ha dicho, segun varias referencias, que la agitación carlista en las Vascongadas era ya tan clara, que el gobernador militar de Bilbao pedía refuerzos; que se había suspendido el pago del cupon de las Cubas, y que en Cavite habíamos padecido un fracaso.

Todo por fortuna es inexacto, y aun el ruido que se ha hecho no correspondió al resultado, porque la baja se ha reducido á unos pocos céntimos.

En Creta siguen las cosas como ayer, con la agravante de temerse que el incendio se propague á Macedonia.

El rumor de haberse reembarcado las tropas griegas no se ha confirmado.

Los rusos acusan á los ingleses de haber alborotado á los cretenses; y otras referencias insinúan que Rusia está detrás de Grecia, aunque disimuladamente.

Allá veremos.

El sábado se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

Para tratar de cuestiones de actualidad, y principalmente de las reformas, el Sr. Sagasta convocará á los ex ministros del partido liberal en un plazo próximo.

Esta reunion se hubiera ya verificado, de no haber sido por la reciente desgracia que ha padecido el señor Sagasta.

Además de los decretos de que nos ocupamos por separado, ha puesto esta tarde el general Azcárraga á la firma de la Reina varios de adquisición de material.

También ha firmado algunos decretos el ministro de Marina.

### BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL 17 DE FEBRERO 1897 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR Ultimos precios.

	Dia 16	Dia 17	Diferencia
4 0/0 perpét. int. c.	65 65	65 70	+ 0 05
Id., id., serie E.....	65 80	65 70	- 0 10
Id. fin mes.....	65 75	65 65	- 0 10
Id. fin próximo.....			
4 0/0 perp. ext. c.....	78 20	78 00	- 0 20
Id. fin mes.....	78 20	77 95	- 0 25
Id. fin próximo.....			
4 0/0 amortizable.....	77 65	77 70	+ 0 05
Obligaciones del Tesoro.....	101 40	101 45	+ 0 05
Id. de Aduanas.....	96 35	96 40	+ 0 05
Obl. Madrid 1851.....			
Billetes Cuba 1886.....	95 70	95 50	- 0 20
Billetes Cuba 1890.....	81 00	81 00	»
Banco de España.....	386 00		»
Banco Hipotecario id., oblig. 5 0/0.....	104 50		»
Id., cédulas 5 0/0.....	93 75	93 75	»
Id., cédulas 4 0/0.....	93 75	93 75	»
Comp. arrendataria de tabacos.....	212 25	212 25	»

Cambios sobre el extranjero PARÍS

A la vista, 00'00 por 100 beneficio papel. A 8 dias vista, 00'00 por 100 id.

LONDRES A la vista, lib. esterlina, 00'00 ptas. A 3 dias vista, idem, 00'00. A 60 dias vista, idem, 00'00. A 90 dias fecha, idem, 00'00.

Paris 17 (12'05 t.)—4 0/0 exterior, 62'03.

ASPECTO DE LA BOLSA.

Las impresiones del mercado no son hoy tan favorables para la contratación. De nuevo, después de la importante demanda que ayer se hacía, y que hizo elevar bastante los cambios de los efectos públicos, vuelve á prevalecer la oferta.

Las circunstancias que viene atravesando el país, se prestan al invento de cualquiera clase de rumores entre la especulación, desistuidos de fundamento, pero que son motivo bastante para las continuas oscilaciones de los cambios.

El 4 por 100 exterior viene de París con baja de 20 céntimos; esto es, á 62'03 por 100, y esta misma diferencia ha existido en nuestra contratación, pues ha tenido los cambios de 78'05 á 77'90, terminando á 78 por 100 al contado y fin de mes.

La Duda interior al contado, de 65'80 á 65'70, y á fin del corriente, de 65'80 á 65'65.

El 4 por 100 amortizable, á 77'60 y 70.

Las obligaciones del Tesoro 5 por 100, vencimiento de 30 de Junio próximo, llevan sobre la par la prima de 1'40 y 1'45 por 100.

Las obligaciones sobre Aduanas entre 96'35 y 96'50, terminando á 96'40.

Los billetes de Cuba de 1886 á 95'50 ó es con baja de 20 céntimos; y los de 1890 en variación, á 81 por 100.

Las cédulas del 4 por 100 del Banco Hipotecario á 93'75.

No se han publicado cambios con el extranjero.

Las acciones del Banco de España con muy reducido mercado: solo en cantidades pequeñas se han cotizado á 386'25.

Las de la Compañía de Tabacos á 212'25.

Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior, fin de mes, 65'55.

Bolsa de Barcelona. Barcelona 17 (4'13 tarde). Interior, 4 por 100, 65'70.—Exterior, 4 por 100, 78'10.—Amortizable, 4 por 100, 77'50.—Cubas, 1886, 95'87.—Cubas, 1890, 81'12.—Nortes, 26'25.—Colonial, 00'00.—Francia, 18'80.—Orense, 00'00.—Arruís.

(DE LA AGENCIA FABRA.) Paris 17.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español, 62'03, 62'50 y 62'37. —3 por 100 francés, 102'30 y 102'51. Londres 17.—Exterior español, 61'87 62'37.

La temperatura. El termómetro del Sr. Aramburo, ca. de del Príncipe, 4, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 5° sobre 0. A las doce de la tarde, 15° sobre 0. A las cuatro, 11° sobre 0. La máxima fué de 16° sobre 0. La mínima de 8° sobre 0. El barómetro marca 715. Buen tiempo

CHARADA. Robó en una iglesia un rana un prima tertia y hoy, mas un guardia, diligente, en el campo le alcanzó. —Por qué primera segunda? el guardia le preguntó. Vamos, segunda tres cuatro. —Porque en eso gozo yo. Dice un célebre galeno que en el campo, al pasear, hay que hacer mucho ejercicio si no se quiere enfermar. —¡Hola! ¿te burias encima? ya te arreglarán de modo que te purgas en la cárcel que es el campo que te todo. L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana).

SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR. A PU RO.

—El marqués de X es el hombre más inconstante del mundo. ¿Sabe usted que hace seis meses que se casó y ya ha entablado demanda de divorcio? —No puede ser. Hace ocho días que divorciaba á su mujer con los ojos. —Pues por eso mismo. Indudablemente se le habrá indignado.

JEROGLIFICO. La solución mañana.

SOLUCION A LA FRASE HECHA: La vista gorda.

CULTOS. Santo de mañana.—San Simeon y San Eladio.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia parroquial de San Martín. A las ocho se expondrá Su Divina Majestad; á las diez habrá misa solemne, y por la tarde, sigue la novena á Nuestra Señora de Lourdes, predicando el P. Gomez Sedano.

En la Catedral misa de renovación de las Sagradas Formas, á las nueve. En San Pascual, Carboneras, Esclavas y Reparadoras, Jubileo Perpetuo.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de la O en San Luis ó en San Justo ó de la Expectacion en el oratorio del Espíritu Santo.

Espectáculos para mañana. TEATRO REAL.—89.ª de abono.—Turco 2.ª.—A las 8 1/2.—Sansón y Dalila. ESPAÑOL.—19.ª jueves de abono.—A las 8 1/2.—Don Tomás.—Los dos habladores. COMEDIA.—A las 8 1/2.—El bajo y el principal. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Los baturos.—A las 9 1/2.—El marqués de Caravaca.—A las 10 1/2.—La boda de Luis Alonso ó la noche del encierro.—A las 12.—El padrino de «El Nene», ó todo por el arte.

A la 1.—Gran baile de máscaras con magníficas sorpresas. LARA.—T. 2.ª impar.—A las 8 1/2.—Venta de Baños.—A las 9 1/2.—La monja descalza.—A las 10 1/2.—Segundo acto.—A las 11 1/4.—El marido de la Tellez. APOLO.—A las 8 1/2.—Las mujeres.—A las 9 1/2.—El si natural.—A las 10 1/2.—Las bravias.—A las 11 1/2.—El tambor de granaderos. ESLAVA.—A las 8 1/2.—Caldaron.—A las 9 1/2.—La marcha de Cádiz.—A las 10 1/2.—Maniobras militares.—A las 11 1/2.—Simon es un lila. ROMEO.—A las 8 1/2.—Los descamisados.—A las 9 1/2.—El cornetilla.—A las 10 1/2.—Las niñas toreras.—A las 11 1/2.—Madrid de noche. RAYOS X.—2.ª Alcalá, 2.—Fotografías fotofalgales, fotografías á través de los cuerpos opacos.—Horas: de 10 á 12 mañana y 2 tarde á 10 noche.

MADRID.—IMPRESA DE EL CORREO.

## EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

(DE LA AGENCIA FABRA).

Los azúcares.

Paris 17.—Hoy miércoles será oído el gobierno por la comisión del Senado que entiende en el proyecto de ley sobre los azúcares, antes de adoptar acuerdo alguno respecto al proyecto votado ya por la Cámara.

### LA CUESTION DE CRETA

Oscilaciones de la Bolsa.

Paris 17.—La Bolsa ha abierto desahogada y floja por efecto de las impresiones de esta mañana sobre la cuestión de Creta; pero pronto ha comenzado á circular el rumor de que los griegos que ocuparon la isla se habían reembarcado, rumor no confirmado todavía oficialmente, pero que se juzga verosímil dada la actitud de las potencias, y todos los fondos tuvieron un movimiento de alza, subiendo la renta francesa 20 céntimos y el exterior español 5.

Los valores italianos y los turcos participaron también de esta reacción favorable.

El gobierno ruso.

Viena 17.—Para los que puedan poner en duda el completo acuerdo de las potencias en los asuntos de Creta, refiere un periódico oficioso que el ministro ruso conde de Muraviev ha hablado al representante de Grecia en San Petersburgo en términos más claros y enérgicos que los empleados por los gobiernos de todas las demás potencias.

El gobierno ruso envía al almirante André para que dirija las operaciones navales en las aguas de Creta.

Por si acaso.

Salónica 17.—Ha sido convocada la segunda reserva del ejército turco.

En Macedonia.

Constantinopla 17.—Se acaba de recibir una grave noticia. Un destacamento griego ha hecho fuego cerca de la frontera de Macedonia, alcanzando los proyectiles á una guardia otomana.

Nota calmante.

Viena 17.—El día 22 saldrá definitivamente el Emperador Francisco José para Cabo Martín. Este viaje se interpreta como indicio de que no es tan grave como se supone la situación de Oriente.

Rusos é ingleses.

Paris 17.—Ha llamado la atención, para los que atentamente siguen el desarrollo de los sucesos de Creta y buscan sus posibles orígenes, el lenguaje de algunos importantes periódicos rusos, que acusan terminantemente á Inglaterra de haber alentado á los cretenses en su insurrección.

Los citados periódicos añaden que esta política no logrará el menor éxito, pues las potencias continentales disponen de sobrados medios para que los habitantes de Creta no sean víctimas de intrigas extrañas.

Nada de lo dicho.

Paris 17.—Hasta ahora no se ha confirmado el rumor de que las tropas griegas de Creta se hayan reembarcado.

Contra Grecia.

Viena 17.—La Prensa Libre aconseja á las potencias que bloqueen los puertos de Grecia hasta conseguir que esta nación retire sus fuerzas de Creta.

Comisario imperial.

Constantinopla 17.—El diplomático señor Karatheodory, que profesa la religión cristiana, ha sido enviado á Creta con el cargo de comisario imperial. En vista de las noticias de Grecia, se han

enviado refuerzos á la frontera de Macedonia.

Las escuadras extranjeras.

Atenas 17.—Varios buques de guerra extranjeros se han estacionado delante de Rethymno, Candia y Sitia.—Fabra.

Tren retrasado.

El expreso de Andalucía ha llegado hoy á Madrid con siete horas de retraso.

La marina en Cuba.

Esta tarde se ha facilitado en el ministerio de Marina el siguiente telegrama: Segun telegrama del comandante general del Apostadero de la Habana, el comandante del cañonero *Contramaestre*, Sr. Carranza, desembarcó con la marina en la ensenada de Cochinis, encontrando numerosos grupos de rebeldes, á quienes batió y dispersó, causándoles bajas y destruyéndolos su campamento.

Los nuestros tuvieron solo dos heridos leves.

Vapor correo.

Barcelona 17.—Ha fondeado en este puerto, procedente de Manila, el vapor correo *Montevideo*, de la Compañía Transatlántica.

Reo de muerte.

Egea 17 (3'50 tarde). Ha llegado el reo Gregorio Sausa. Será puesto en capilla mañana á las ocho.

Ejecutará la sentencia el verdugo de Barcelona. Este se aloja en el hospital del pueblo.—Mencheta.

Ateneo.

La clase que explica en la Escuela de estudios superiores en este centro científico el Sr. Montero Rios, anunciada para mañana, se ha trasladado, solo por esta vez, al viernes, de tres á cuatro de la tarde.

Noticias de Hacienda.

Esta tarde ha tomado posesion el nuevo director de Contribuciones indirectas, Sr. Toledano.

Mañana la tomará el director de la Duda, D. Arcadio Roda.

Se ha encargado del negociado central del ministerio de Hacienda, D. Luciano Marin, y del de personal D. Carlos Regio Soler.

La comision de Cataluña ha conferenciado esta tarde nuevamente con el ministro de Hacienda.

Segun datos oficiales, la recaudacion de la primera quincena de este mes arroja un aumento, comparada con igual período de tiempo del año anterior, de pesetas 300.000.

Los diputados por Canarias han visitado esta tarde al ministro de Hacienda para gestionar asuntos de interés local.

Accidente en un carruaje.

Esta tarde ha ocurrido un accidente que pudo tener graves consecuencias.

D. Antonio Saliegas iba por el paseo de Recoletos guiando un faeton tirado por un caballo, cuando se cayó una de las ruedas traseras del vehiculo.

Asustada la señora de Saliegas que iba en el pescante, se tiró al suelo, sin que por fortuna sufriera más que ligeras contusiones.

El caballo, en precipitada carrera, fué á chocar contra un farol del alumbrado, que del golpe vino al suelo, terminando el accidente sin más desperfectos que los ocasionados al farol y al carruaje.

Mejoras convenientes.

Con mucho gusto hemos visto ya esplanada toda la parte de carretera frente al nuevo ministerio de Fomento.

También, con excepcion de la colocacion de la fuente de Neptuno, luce ya la nueva plaza frente á la Carrera de San Jerónimo.

Rasta á la corporacion municipal, y especialmente á su presidente, el acabar de convenir con el señor ministro de la

# Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL

Treinta y cuatro años de éxitos son la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está aislada por completo del opio y sus preparatorios; no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales; eficazísima contra las afecciones del pecho, como catarrros, asma, bronquitis, resfriados y toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. Un detallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exíjase la firma y rubrica de Dr. Borrell. Precio, 1'25 pesetas caja en España. Unico punto de venta en Madrid: farmacia de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, 5, y principales farmacias.

## Pectoral de Cereza del Dr. AYER Para Resfriados, ROSES, GRIPE, y MAL de GARGANTA.



Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS



Domicilio social, MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1 (Paseo de Recoletos)

### GARANTIAS

Capital social efectivo..... Pesetas **12.000.000**  
Primas y reservas..... **43.598.510**  
TOTAL..... **55.598.510**

32 AÑOS DE EXISTENCIA

### Seguros contra incendios

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59159.694'48.

### Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capital diferido á primas más bajas que cualquier otra Compañía.

Los NUMEROSOS MÉDICOS QUE EMPLEAN la **SOLUCION PAUTAUBERGE** al CLORURO-FOSFATO de CAL CREOSOTADO la consideran como el remedio más seguro y eficaz contra las **ENFERMEDADES DEL PECHO** Tisis, Bronquitis crónicas, Tosas antiguas y Pertinaces, Dengos, Las Cápsulas Pautauberge se emplean en los mismos casos y convienen á las personas que no quieren tomar la creosota bajo la forma de solución. Hecha en L. Pautauberge & Co., 22, Jules César, París y LAS PRINCIPALES BOTICAS.

Exíjase el Sello del Gobierno Francés Con **SOLUCION GOIRRE** Exíjase el Sello del Gobierno Francés. Es un poderoso reconstituyente en todos los casos de Agotamiento de fuerzas, Anemia, Clorosis, Tisis, Caquexia, Escrófulas, Raquitismo, Enfermedades de los huesos, Desarrollo difícil, Inapetencia, Dispepsias é Digestiones laboriosas y las **Enfermedades nerviosas**. GOIRRE, Farmac., 79, rue du Charre-Midi, PARIS.

### SE VENDEN

Clichés de JERÓGLIFICOS en la Administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

## SERVICIOS DE LA

### COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz

Con escalas en Puerto Rico y Progreso y combinación á Puertos americanos del Atlántico y Puertos N. y S. del Pacífico. Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz. El 20, de Santander, con escala en Coruña el 21 y haciendo antes la del Havre el 15 para Habana y Veracruz. El 30, de Cádiz, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual la de Málaga el 27, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos. Las salidas de la Habana para New York son los días 10, 20 y 30, y de New York para la Habana los mismos días. **RETORNO.**—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo. El 20, directo para Coruña, Santander y Havre y combinación para los puertos españoles del Atlántico y para Liverpool, Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos. El 30, con escala en Puerto Rico, el 4 ó 5 para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

El vapor **Alfonso XIII**, saldrá de Santander el 20 del corriente.

### LÍNEA DE FILIPINAS

Con escalas en Port-Said, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebu y combinaciones Calcuta, Saigon, Sidney, Batabia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama. Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro sábados, á partir del 4 de Enero de 1896. De Manila saldrán cada cuatro jueves, á partir del 23 de Enero de 1896.

El vapor **Leon XIII**, saldrá de Barcelona el 27 del corriente.

### LÍNEA DE BUENOSAIRES

Con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo. Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

### LÍNEA DE FERNANDO POO

Con escalas en Las Palmas, puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

### SERVICIOS DE AFRICA

LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

### SERVICIO DE TANGER

El vapor «JOAQUIN DEL PIELAGO» sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

### AVISO IMPORTANTE

La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes en la Agencia, Puerta del Sol, 15.

## Esquelas de defuncion

Se admiten en la Administracion de este periódico, Libertad, 29, hasta las seis de la tarde.

## PERLAS DEL D' CLERTAN

Aprobación de la Academia de Medicina de París. MEDICACION ANTIESPASMÓDICA. 1. Perlas de Eter de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Jaquecas, cefalalgias rebeldes, accesos de asma, calambres de estómago, tendencia al síncope.) 2. Perlas de Hoffmann de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Las mismas indicaciones que para las perlas de Eter, y más particularmente náuseas, digestiones dolorosas, indigestiones vómicas.) 3. Perlas de Valeriana de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Vertigos, aturdimientos, palpitaciones nerviosas.) 4. Perlas de Esencia de Tremetina de Clertan. Dosis, 4 á 10 por día. (Jaquecas, neurálgias faciales, ciática, lumbago.) Fabricación y origen: Casa L. Frere, 19, rue Jacob, París, A. CHAMPIGNY et Co, succ<sup>rs</sup>. Depósito al por mayor, en Madrid: **HERNANDEZ GARCIA, Cavalleros**, 1, Rápido, 1<sup>o</sup>.

Se vende papel por mayor, en la Administración de este periódico, Libertad, 29.

## FIN DE ESTACION

Se realizan todos los géneros de invierno de la CAMISERIA RIVAS Y SANZ PRÍNCIPE, 11

Corbatas novedad, medales elegantísimas, 3 per... 5'50 pts  
Calcetines Ingleses, sin costura, negros y color, 11<sup>2</sup> docena. 6  
Guantes de lana, para señora y caballero. 4 y 5  
Pañuelos puro hilo para id., id., 11<sup>2</sup> docena. 4 y 5

### PRECIOS BARATÍSIMOS

## IMPORTANTÍSIMO

EL FLUIDO VITAL y sus congéneres son remedios infalibles para la curación de la **impotencia, cesos sexuales durante la juventud ó la vejez. Estos específicos curarán aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y son los únicos medicamentos que curan todos los casos de debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostracion nerviosa, conismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales. Estos específicos son para uso interno. Obran como calmantes y devuelven prontamente al enfermo la salud del cuerpo y del espíritu, comunican fuerza y vigor, reviven las funciones orgánicas y entonan especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente, y cesando, por último, la excitación general que suele acompañar en estos casos. Los derrames, ya sean involuntarios ó prematuros, se contienen, y se refuerzan las partes genitales. Sobre estas y sobre el sistema nervioso obran constitucionalmente estos específicos. Son remedios seguros en todos los casos. Se dan y remiten prospectos gratis. Los pedidos se harán por conducto de EL CORREO, cuya Administración cuidará de sirvan los encargos á correo seguido sin aumento de precio. Al hacer el pedido se acompañará el importe.**

## GELLÉ FRÈRES, INVENTORES

PARIS, 35, rue d'Argout

EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO

### MÉRITINE VEGETAL

Tintura para los Cabellos y la Barba

Esta Tintura es, sin contestación, la mejor, la más eficaz y la sola inofensiva.

NEGRO, MORENO, CASTAÑO

Deposito en todas las perfumerías de España.

### LIBRO

4 pesetas y 5 provincias. Contestación al programa de ingresos del Banco de España.—De venta, Plaza del Dos de Mayo, número 5, imprenta. Colirio resolutorio de la Catarata por el médico oculista D. Casiano Macías. Medicamento inofensivo y eficaz para resolver las. Precio en Madrid, 15 pts. En provincias, 16 pts. 50 cént. De venta al por menor, Plaza del Angel, 16; al por mayor, casa del autor, Espoz y Mina, 15, 2.<sup>o</sup>

## ENFERMEDADES SECRETAS

BLORRAGIAS GONORREAS FLUJO BLANCO DERRAMES recientes y antiguos, son curados en algunos días, en secreto, sin régimen ni tisana, sin cansar ni molestar los órganos digestivos, por las **PILDORAS é inyección de KAVA**

DEL DOCTOR FOURNIER

EXÍJASE SOBRE CADA PÍLDORA, CADA CAJA, CADA RÓTULO, LA FIRMA **Fournier**, PARIS, 22, Place de la Madeleine, PARIS. MEDALLA de PLATA, BARCELONA 1889

## SOCIEDAD DE TELEFONOS

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripcion al año

	PESETAS.
Por una estación particular.....	800
Por una estación para fines urbanos y para todos los ingresos de la misma.....	1.000
Por una estación de uso público.....	75
Por un aparato empotrado para comunicacion con el telefono principal y con la Central.....	71
Por un idem para comunicacion solo con el Central.....	71
Por un idem para comunicacion solo con la Central y un conmutador.....	54
Cada otro indicador de cuatro direcciones.....	60
Por cada otra direccion.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra direccion.....	4
Un timbre (al año).....	10

## CREACION Y REDENCION

NOVELA HISTORICA POR ALEJANDRO DUMAS (padre)

zado su viveza. El águila se habia vuelto miópe. Cuanto más adelantaba Jacobo Merrey, más numerosos eran los voluntarios. Un poco más allá de Santa Menchouid encontróse un vivac, y haciendo detener el carruaje, preguntó si podría hablar con el que mandaba el destacamento. El coronel Galbeau era el jefe, y conducía á Verdun el 17.º de infantería, un batallón de voluntarios y cuatro cañones. Jacobo Merrey se dió á conocer, y supo que Galbeau, por orden de Dumuriez, se encaminaba á Berdun para tomar el mando y defender la poblacion hasta el último extremo, pues en aquellos momentos era la llave de Francia: caminaba á marchas forzadas, y temia llegar tarde. Encargó á Jacobo Merrey que anunciara su proximidad á Beaurepaire y le ordenase que, en caso de necesidad, si Verdun estaba cercado por tropas enemigas, que hiciera una salida para proteger su llegada. Comprendiendo Merrey que no habia tiempo que perder, ordenó á los postillones que aumentasen la velocidad, y obediéndole salieron á escape. A la madrugada vió la poblacion y oyó cañonazos, y apercibió la cuesta de San Miguel coronada de tropas. Eran los prusianos que atacaban la ciudad.

Felizmente, el canino que recorría Jacobo Merrey estaba libre todavía, y lo que necesitaba era llegar antes que los enemigos. Cinco luises de oro por entrar en Verdun—gritó Jacobo al postillon. El carruaje partió como una bomba, pasó delante de la vanguardia prusiana, como á trescientos pasos, y llegó á las puertas de Verdun en medio de una lluvia de balas. Las puertas se abrieron y volvieron á cerrarse detrás de Jacobo. —¿A dónde encontraré al coronel Beaurepaire?—preguntó. Pero el espanto era general, y la llegada de los prusianos hacía cerrar puertas y ventanas; los habitantes volvían á sus casas apresuradamente, y Jacobo pudo con mucho trabajo obtener contestación. El coronel Beaurepaire estaba en Consejo en la Casa-Ayuntamiento. Jacobo se hizo conducir, bajó precipitadamente de la silla de posta, y cuando empezaba á subir la escalera, bajaba el comandante de plaza. Le reconoció y se dió á conocer, y ambos subieron al carruaje y se dirigieron á casa del comandante. Un joven oficial aguardaba con visible impaciencia. —¿Qué hay?—preguntó. —Ha sido acordado defenderse á todo trance. —¿Leado sea Dios!—exclamó el joven levantando al cielo sus hermosos ojos azules.—Concededme un puesto en el que pueda morir con gloria; os lo suplico, comandante. —No tengas cuidado—contestó Beaurepaire;—no se olvidan fácilmente hombres como tú. —¿Entonces, aguardo aquí? —Aguarda.

Jacob Merrey y el comandante entraron en una habitación aislada, y cuyas paredes estaban cubiertas con planos de Verdun. —¿Quién es ese jóven?—preguntó Jacobo Merrey sonriendo. —Ese jóven, como dices, es uno de nuestros más valientes oficiales. Se llama Marceau: es jefe del batallón Euxe y Loir. Ya verás como se bate. Jacobo presentó á Beaurepaire sus poderes, y le preguntó cuáles eran los medios de defensa con que contaba. —¡Pardiez! podríamos decir como los espartanos: *tenemos nuestros pechos*. Contamos con tres mil hombres de guarnicion, doce piezas de grueso calibre, ó sea morteros, dos inservibles; treinta y dos cañones, dos desmontados; noventa y nueve mil balas de cañón de á veinticuatro y de veintidos, y quinientas once de diferentes calibres. Añadid ciento cuarenta y tres fusiles para los voluntarios, trescientos sesenta y ocho para dragones y setenta y una pistolas. —¿Salias del consejo cuando llegué? —Sí; antes habia puesto la ciudad en estado de sitio, habia mandado desempedrar las calles y prohibido los grupos, bajo pena de muerte. —¿Serás obedecido? —Mira hacia la calle. —Efectivamente, empiezan á desempedrar; bien, ahora hablemos de otra cosa. Y Jacobo Merrey refirió á Beaurepaire su encuentro con Galbeau, el que por orden de Dumuriez llevaba refuerzos á Verdun. —¿Cáspita! Nada podia serme más agradable que esa noticia; me quita la responsabilidad y me da la vida. Como comandante de plaza, habia jurado pelear entre sus ruinas; como segundo, seguiré la suerte de los demás. Mi mujer

y mis hijos te deben un cirio, buen Galbeau. —Pero ¿sabes que la ciudad está cercada. —Sí; precisamente por esto es necesario hacer una salida para proteger la llegada de Galbeau. Justamente tengo un hombre á propósito para eso. Marceau. Llamó y se presentó un ordenanza. —Avisad al jefe Marceau que lo espero. Parecía que el jóven oficial habia sido avisado magnéticamente, porque se presentó al instante. —Marceau—le dijo Beaurepaire—tomad trescientos hombres de infantería, toda la caballería, tres compañías de granaderos de la Milicia nacional y los paisanos que deseen acompañarte. —Yo me encargo de eso—dijo Jacobo Merrey. —¿Vienes con nosotros?—preguntó Marceau. —Sí; y creo no será inútil, aunque no sea más que como cirujano. —Este ciudadano es enviado del Poder ejecutivo—dijo Beaurepaire á Marceau. —Y como tal vez tenga que dar órdenes terminantes y que tomar rigurosas medidas, no estará de más que ponga manos á la obra para que sepan á quien obedecen; vamos á examinar el terreno. Merrey salió con Marceau, tomó un fusil de dragon, llenó los bolsillos de cartuchos, faterin el jóven oficial hacia tocar llamada, sonar bota-sillas y reunir á los notables de buena voluntad. Cinco ó seis se presentaron. Marceau y Merrey subieron con un anteojo á una de las teres más elevadas de la poblacion, y vieron á lo lejos la vanguardia de Galbeau por el camino de Santa Menchouid: un cordon de prusianos les cerraba el paso.

Al bajar del campanario les entregaron un impreso de parte del duque de Brunswick. Muchos habitantes de Verdun leían tambien la intimacion. —¿Cómo habian entrado en la ciudad? Nadie lo sabia. Esto hacia ver que existian ocultas comunicaciones con Verdun. Era una intimacion para rendirse. Inútilmente he buscado en *Thiers* y en *Michelet* el célebre manifiesto del duque de Brunswick, y sin duda no conocian sino los fragmentos. Más feliz que ellos, cuando fui á Verdun para buscar las huellas de mis héroes lo encontré completo, y como en él se manifiesta el carácter orgulloso de los prusianos y sus feroces amenazas, reducidas despues con gran asombro de todos á una inconcebible tranquilidad, cuya verdadera causa fué el suicidio de la voluntad por los placeres excesivos, lo copio íntegro. «Los sentimientos de equidad y justicia que animan á sus majestades el emperador y el rey de Prusia, han hecho se suspendan los ataques que, para tomar la ciudad, hubieran ordenado. Desean evitar todo lo posible la efusion de sangre, y por consiguiente íntime á la guarnicion que abra á las tropas prusianas las puertas de la ciudadela, y que salgan en el término de veinticuatro horas con armas y bagajes, exceptuando la artillería. En ese caso, tanto la tropa como los habitantes estarán bajo la proteccion de sus majestades imperiales y reales. Pero si rechazan esta generosa oferta, no tardarán en sufrir las consecuencias y desgracias de su negativa; serán sometidos al consejo de guerra, y los habitantes entregados al furor de los soldados. BRUNSWICK.»